

La vuelta de Maura

Se verificó la comedia, se representó la farsa. El jefe del partido conservador que se retirara de la vida pública y de la dirección del partido en conato de energía y dignidad política, al ver como los liberales vivían en compadrazgo vergonzoso con los enemigos del régimen, con los panegiristas de la semana trágica, y patrocinadores de los asesinos y criminales de Cullera, ha vuelto sobre su acuerdo, se ha puesto nuevamente al frente de sus huesos, dispuesto dice, a sacrificarse en toda ocasión por la Patria y por el Trono.

Nosotros que no pudimos menos de aplaudir el acto de arrogancia que ejecutara el señor Maura al tomar la primera resolución, no podemos menos hoy de censurarle acremente al ver que la formalidad no es su característica y que aquellas energías que revelara en principio se han convertido en agua de cerrajas.

Porque vamos a ver: ¿Han cesado las causas que obligaron a optar por el cese de su actuación? ¿Se han roto ya los vínculos, ha dejado de existir el nexo abominado por él, entre liberales monárquicos y republicanos con perjuicio de la Monarquía de Alfonso XIII?

Nó, que el mismo conde de Romanones, el actual jefe del Gobierno, por boca de su órgano en la prensa «Diario Universal», publica y solemnemente lo ha dicho:

«Mantenga el señor Maura su determinación, vuelva nuevamente de su retiro, nosotros los liberales no hemos de cambiar de procedimiento en la gobernación del Estado. Seguiremos realizando la misma labor progresiva apesar de los pesares y en contra de todas las protestas.»

Pues si esta es la realidad,

si tales son los antecedentes ¿a qué obedece semejante cambio de actitud?

¿Es que el acto ejecutado por sus amigos, la Asamblea verificada el miércoles ha tenido fuerza suficiente para traerle de su primer pensamiento?

¿Es que no tenía, antes a su alrededor esta compactibilidad de amigos que se ha manifestado últimamente?

Sí, ciertamente, en toda ocasión se demostró entre el jefe y los súbditos verdadera comunidad de ideas y sentimientos, contrastando ello con las divisiones y rencillas de que han hecho gala los capitostes del otro partido turnante, que se ha mostrado siempre con innumerables cabezas-cual-manajo de ajos.

Ahora bien, ¿Cabe en el margen de persona medianamente seria que contando con esto y sabiendo aquello y habiéndose adoptado consiguientemente la resolución primera se venga ahora a desandar lo andado, a batirse en retirada, dejando la formalidad en un brete?

Algun profundo misterio debe de existir en el asunto que venimos tratando; algún poderosísimo resorte se debe haber tocado para que se haya hecho un cambio de frente tan brusco y rápido.

No son pocos los maliciosos que juzgan si ello tendrá su explicación en la supuesta visita que verificó un elevado personaje palatino en la casa del señor Maura a altas horas de la noche del día siguiente a la publicación de los celeberrimos documentos.

De todos modos el tiempo, gran factor para averiguar toda clase de incógnitas, nos dirá lo que haya habido en la realización de este drama político que tiene todas las trazas de opereta bufa.

Restauración de la "Generalitat Catalana"

Por las cartas y consultas que se nos hacen, vemos van interesando las glosas que hace tiempo venimos insertando en EL NORTE, y como quiera que lo que es objeto de consulta por parte de algunos, creemos ha de interesar a todos los tradicionalistas, de aquí que hemos pensado fuera oportuno responder dentro de las mismas glosas, a lo que de otra parte solo sacarían provecho unos pocos.

En anteriores glosas, destinadas a manifestar delante de todos nuestros adversarios que la comunión tradicionalista era eminentemente regionalista y descentralizadora, invocamos el hecho de haber sido restaurado, o restituido la Generalitat Catalana por don Carlos de Borbón, en 1874, en la época de la guerra civil; pero allí no insertamos el texto del decreto donde se dio tal disposición, y este texto es precisamente el que algunos desearían conocer. Vamos a satisfacer en parte esta curiosidad, copiando lo que encontramos de este decreto dentro del libro del Rdo. Salvador Bové titulado *Instituciones de Catalunya*.

El día dos de Agosto de 1874 la Sección de guerra, dió un Real decreto que decía: «En vista de lo que me ha sido informado, creando en Catalunya una Diputación administrativa, que el general Tristany dió a conocer oficialmente en Olot a primero de Octubre del mismo año.

El preoio del referido decreto que se puede ver en el *Boletín Oficial del Principado de Catalunya* de 19 de Diciembre de 1874, dice así:

«En la fecha que la Real atención se fija a un modo particular en el estado de satisfacción en que se encuentra la Administración civil en el Principado de Catalunya. Grossos han sido los dificultades que nacen principalmente de los hechos fáciles que se de bon principio se ven para la organización y crecimiento de aquel exercit valentísimo, s'han opuestas a que la Administración se ab regularit y ab la prudencia, que les circunstancias demandan.

«Avuy que gracias a Deus, l'exercit del Principat ab sa perseverancia y valentia ha arribat a esser un dia eixemple d'instrucció y disciplina, es l'hora de estabir sobre bases que duren una Administración que s'cuyde diligentment de tots los rams y serveys públics que li pertocquen; una Administración que treballant ab lleialtat y zel per los intereses de que'n sia guardador, judi ab tot son prestigi a les armes Reals en la obra grandiosa de la regeneració de la patria; una Administración, en fi, que tenint fixos los als en los principis immutables de la justicia, enmonitiant la seva conducta a les sabies prescripcions de la ley, prepare ab molt de mirament, prudencia y energia, lo cambi de Institucions que ha de portar lo triomf ja inevitable dels meus exercits.»

«L'ordre de cosas que així se constituhesca sens perdre lo caracter de provisional, l'unic que per ara li correspon, es lo que posará la fonament de un altre que será d'estabilitat y definitiu, enmarid i ab els principis que sempre ha representats y ab les libertats tradicionals que tantes de vegades he promés restaurar.

«Com a complement d'aquest plan, y para donar satisfacció a la ingeniosa necessitat de que s'administre rectament la justicia en lo Principat, s'ha fet precisa la creació de tribunals que

Políticas

En Montroig se organiza un gran mitin comarcal de acción jaimista. Para asistir al acto se preparan tres especies y numerosas expediciones.

«El Ampurdanés» de Figueras, después de anunciar grandiosas reformas para año nuevo, de bisemanario ha pasado a ser semanario.

¡En pleno éxito!

«El Centro de Jóvenes para la Defensa Social» de Barcelona, ha celebrado una importante reunión, en la que después de cambiar impresiones sobre la marcha interna de la asociación, acordóse trabajar con el mayor entusiasmo para conservar las costumbres tradicionales de Catalunya, en las que se hermanan tan dulcemente los sentimientos de Fe y Patria, restaurando así mismo las que desgraciadamente ha borrado la indiferencia y la desidia de las gentes, como lo hizo ya en las pasadas Navidades el meritísimo «Centre» con la celebración, durante muchos años interrumpida de la típica Misa del Gallo en San Cugat del Vallès.

«En los actos que el día 19 se celebrarán en Lérida, tomarán parte los señores Angel Marqués y Pascual Villamor.

«Di. hos actos, que lo serán de propaganda jaimista los organiza como dijimos el «Requeté» de aquella ciudad.

«La Juventud jaimista de Oñate, ha celebrado un gran festival que se ha visto concurridísimo, habiendo asistido los requetés de Eibar y Mondragón.

«Terminada la representación de la función teatral, pronunció un brillante discurso el joven orador vasco señor Arrere que fué acogido con estruendos aplausos.

«También se ha verificado brillante fiesta en el Círculo Jaimista de Irún cuyo salón se ha visto atestado de público que ha aplaudido con frenético delirio a los oradores que usaron de la palabra exponiendo las excelencias del programa tradicionalista.

«Mañana en el Círculo Tradicionalista de Graça inaugurará su nuevo y grandioso local social instalado antes en el cine Moratin en la calle de Verdi celebrando una velada a favor de los pobres.

«Ha sido nombrado presidente del Requeté de Tarrasa don José Pous.

«Según nos comunican de Valencia hanlase ya constituidas juntas jaimistas en Cabanas, Torre Euzsona, Villar de Canes y Villanueva de Alcolea.

«N. s. dicen de Logroño que con motivo del nombramiento de Jefe Provincial, a favor de don Fortanato Gil es inusitada la animación que existe en la Rioja, habiéndose ya de muchos actos de propaganda que harán revivir las numerosas fuerzas con que contamos en aquella región.

Generales

De Instrucción pública.—En vista del excelente estado en que ha encontrado las escuelas al efectuar la última visita ordinaria la junta provincial ha transmitido un expresivo voto de gracias a los maestros y maestras siguientes:

D. José Guich, de Ripoll.—D. José Aisaña, de Basalú.—D. Juan Arnau, de Olot.—D. Lorenzo Cabré, de Id.

Del Bajo Ampurdán

Reformas en un Santuario

La Hermita del Oim.

En un rincón del B. J. Ampurdán, en el extremo de un valle inmenso, donde parece que el cielo y la tierra se besan como hermanos, se levanta, humilde y silenciosa, una hermita... es el Santuario de Nra. Sra. del Oim.

El pueblo más cercano al Santuario es el de Montiró, a media hora de Armentera. El capellán lo es el Cura Párroco de Montiró, Rdo. Jaime Parella, quien ocupa el cargo desde hace muchos años.

La fundación del Santuario tiene origen en una milagrosa aparición de la Virgen a una humilde campesina, a la que le devolvió el habla. Se llamaba la dichosa y agraciada niña, Dnalsaire natural también del Ampurdán.

Aneja a la hermita, está el domicilio del custodio, ocupado todo junto una respetable porción de terreno.

La devoción popular

Es verdaderamente asombrosa la devoción que los honrados habitantes del Bajo Ampurdán profesan a la excelsa Señora.

Prueba de ello, lo son las paredes del Santuario, cuajadas de innumerables «ex votos», pruebas carísimas de la gratitud tierna y conmovedora

que guardan hacia la Virgen, las personas a las cuales ha hecho objeto de su celestial predilección.

No pasa día sin que acudan al Oim personas de todas edades y condiciones, la gran mayoría de las cuales tienen que hacer un largo y penoso recorrido para satisfacer su hermosa piedad.

La fiesta de Agosto

El 15 de Agosto, celebra el Santuario su fiesta; en esta fecha, se celebra la clásica leyenda de las edades de religiosidad, heroica y férvida, se reanueva aquel día, acrecida por las dulces auras veraniegas.

Pueblos enteros acuden al Oim en hileras interminables.

En el Oim, se congregan el 15 de Agosto algunos miles de personas.

Por la mañana, se celebra el oficio solemne, finalizado el cual, el pueblo entona los «gozos» con entusiasmo y devoción que enardecen.

Per la tarde, la función apellidada del Roserío, que se celebra en la plaza de la Virgen, se repite con más solemnidad si cabe.

Es una página de religiosidad hermosa, consoladora.

A quien haya tenido la alegría de contemplarla, le parece que vuelven los días felices de edades que ya pasaron, en que la Fé era la soberana de las razas.

Una fecha memorable

Lo será para el pintoresco Santuario, la del 28 de Agosto de 1910.

No hemos de dejar por alto aquella jornada gloriosa, mucho más festivo en cuenta que en los pueblos vecinos al Oim no impera aquella religiosidad que sería de desear.

El Aplech celebrado en el Oim contra el sectarismo del infortunado Canalejas, fué uno de los primeros de nuestra provincia.

Nunca se había presenciado una multitud tan inmensa por aquellas comarcas. El acto fué soberbio, grandioso.

Presidió el Párroco de Montiró. Entre los oradores que hablaron en el mitin, recordamos a los señores Sala, Fages de Climent, Navarro y Cerachí. Todos estuvieron elocuentes, excitando el entusiasmo de los millares de católicos, que aplaudían enardecidos los discursos y atronaban los aires con vivas al Papa y a España católica.

¡Qué hermoso día aquél!

¿Y qué?

Preguntará impaciente y casi extrañado el lector, ante todo lo reseñado.

«Pues, se trata de transformar por completo el que ya es, para muchos, simpatísimo Santuario.

«Todos los buenos cristianos de aquellas comarcas rivalizan en aportar a tan bella obra de piedad; sus entusiasmos, sus limosnas, sus fervores religiosos.»

«Se ha repartido por todo el Bajo Ampurdán una vibrante proclama, encaminada a promover suscripciones para objeto tan hermosísimo.

«Un joven artista don Narciso de Ciurraga ha encabezado la piadosa aranga con dos elegantes ilustraciones del Santuario actual y el proyecto del nuevo, en las que campea la gracia y el buen gusto que han inspirado al celebrado dibujante granman barcelonés.

«Católicos ampurdaneses!

Hablad ahora vosotros. Hablad con vuestros donativos, con vuestras limosnas.

«Se trata del Santuario del Oim, de vuestra casa parial.

La Virgen necesita de un templo digno, en que se anime la piedad con el buen gusto arquitectónico.

«Católicos ampurdaneses! Mostraos dignos de la Virgen y de vosotros.



De Instrucción pública.—En vista del excelente estado en que ha encontrado las escuelas al efectuar la última visita ordinaria la junta provincial ha transmitido un expresivo voto de gracias a los maestros y maestras siguientes:

D. José Guich, de Ripoll.—D. José Aisaña, de Basalú.—D. Juan Arnau, de Olot.—D. Lorenzo Cabré, de Id.

